

---

# EL PATRIOTA

## COMPOSTELANO,

LUNES 4 DE NOVIEMBRE DE 1811.

---

### PRINCIPADO DE CATALUÑA.

*Arçis de mar 13 de Setiembre.*

Nuestras tropas de las islas de las Medas desembarcaron en Estartit, se apoderaron de las baterías enemigas que inutilizaron, y se llevaron á las islas porcion de leña y otros efectos.

*Bellver 15 de idem.*

Hoy muy de mañana ha llegado una grande guerrilla de caballería enemiga hasta el lugar de Prats y casas de Samsor; y se han retirado pasando por las casas de Valira, en donde se dice paraba, ó buscaban el teniente coronel D. Josef Basoms. Han hecho allí bastante mal, y han pasado por los pueblos de Das y Alp, en donde han impuesto una contribucion de mas de 100 libras á cada uno.=Se dice que los enemigos sacan sus enfermos de Puigcerdá, para llevarlos á Montluís.=Esta tarde una partida de franceses con un oficial ha cercado el meson de S. Martin cerca Puigcerdá, y se han llevado alguna gente á dicha villa, particularmente algunos jóvenes.=Corre que los franceses hacen una requisicion general; todos los hombres de 20 á 25 años, solteros, viudos y casados, para los exércitos; los de 25 á 40 años han de formar una guardia nacional para guardar las fronteras; y los de 40 á 60 otra para guardar el interior. No se hallará en pocos apuros la que se llama grande Nacion. Los ayres del norte aseguran no les son muy saludables.

*Idem 16 del mismo.*

No ha ocurrido novedad en Puigcerdá. Dicen que mañana esperan en aquella villa 500 franceses que vienen de la parte de la villa de Aix.=Se han pasado esta tarde dos soldados de caballería franceses, sin caballos. El uno ha pasado por esta villa con mucha precipitación; no ha referido mas, sino que era desertor, y de Leon. El otro ha tomado otro camino poco ántes de llegar á esta villa.

*Idem 17.*

Una guerrilla de caballería enemiga ha baxado hoy hasta Bolvín.=En Lator se dice habian llegado unos 300 hombres escasos.=En Puigcerdá aseguran se hace el reparto de 700 cargas de trigo, que los franceses exigen de los pueblos de esta Cerdaña.=Se ha declarado que no vale á los desertores el asilo de Andorra.

*Solsona 15 del mismo.*

El Gobierno intruso de Cervera, acompañado de algunos malos patricios, sequestra los bienes de los emigrados.=La madrugada de hoy han retirado á Cervera los enemigos que ayer entraron en Guisóna, llevándose 40 cargas de grano, y en rehenes algunos vecinos, hasta que aquella villa haya satisfecho la contribucion impuesta de 9<sup>0</sup> pesetas, 300 cuarteras de trigo, y mucho mayor número de cebada.

*Idem 16 del mismo.*

Hoy los enemigos de Cervera han pasado hacia Igualada un pequeño convoy.=La cebada impuesta de contribucion á Guisóna es la cantidad de 1300 cuarteras.

*Idem 17.*

El convoy que habia salido de Cervera con dirección á Igualada, al llegar al punto de Violí, hubo de retroceder á

la Panadella, por el mucho fuego que hacian los somatenes que ocupaban dicho punto. Se asegura que ayer llegó á Cervera una partida de 500 hombres, parte de los quales han salido hoy por la mañana para auxiliar á los conductores del convoy, que todavia se hallaban detenidos en la parada de la Panadella.

*Bérga 2 de idem.*

La M. I. Comision corregimental de Manresa traslada á S. E. la Junta superior lo que desde el campamento de casa Brunet le escribe con fecha del 15 el comandante de somatenes de su corregimiento D. Ramon Mas, y es lo que sigue.

“Habiendo ayer salido los enemigos de la parte de Monserrate en número de 300 hácia Marganell, con el fin de robar algunas casas de dicho pueblo, les fui al encuentro con 250 somatenes, obligándolos á una vergonzosa fuga, y dispersándoles hasta su campamento; en cuya accion tuvieron los enemigos de 10 á 12 muertos, sin los que tal vez se ocultaron á nuestra vista. Su objeto en dicha salida, que era de hora y media de extension, no era otro que el robo; pero á fe que pueden muy bien decir, que si fueron por lana, volvieron trasquilados, pues se les obligó á dexar gran parte de lo que habian robado en las pocas casas que pudieron saquear. Se represó un mulo pue habian pillado á un pobre, á quien se devolvió. El capitan D. Gerónimo Noguera, que está de destacamento en Castellgalí, se distinguió como acostumbra. Los malvados desahogaron su furor, degollando á un somaten, y á un viejo indefenso.—Acabo de recibir noticia, que la 1.<sup>a</sup> compañía enviada de guerrilla á la parte de Colldeguésén é inmediaciones de Ódena, ha hecho una presa de consideracion al enemigo, de bueyes, campeche &c.”

*Parte dado á S. E. la Junta superior por el comandante interino D. Juan Montardit.*

Excmo. Sr.—Al amanecer del 12 del corriente dispuso el comandante D. Francisco Montardit atacar á los enemigos que guarnecian Balaguer, bien informado que con la fuerza que

allí tenían, podían ser arrollados y echados de aquel punto. Para ello dividió la fuerza del batallón en tres columnas, que atacaron á un mismo tiempo las tres puertas llamadas de Lérida, de Gel, y de Gerp, despues de aprehendido un centinela de caballería. Se abrió el fuego por los tres puntos atacados, que sostuvieron con reson los enemigos desde los muros y castillo de la ciudad por mas de media hora, quando fué avisado el comandante de que habian entrado al enemigo 60 caballos de refuerzo por la parte del puente, por lo que dispuso la retirada, que se verificó con el mayor orden hasta mas arriba del lugar de Gerp, no obstante la fuerza con que cargaron los enemigos con mas de 100 caballos y una fuerte columna de infantería. Nuestra pérdida consiste en 3 muertos y otros tantos gravemente heridos, y el comandante que despues de herido fué prisionero. La del enemigo es bastante considerable, pues segun informes no baxa de 70 entre muertos y heridos, contándose entre los primeros un coronel de caballería del 24 de dragones, y varios oficiales.=Acaban de asegurarme que ayer á las 8 y quarto de la tarde saciaron su furor pasando por las armas á D. Francisco Montardit, siendo tanto mas atroz este delito, quando no podian ignorar los mismos enemigos que estaba autorizado por V. E. y el General en jefe por comandante de este batallón, pues entre otros papeles le debieron encontrar el despacho de tal comandante.=Dios guarde á V. E. muchos años. Ager 14 de Setiembre de 1811.=Excmo. Sr.=Juan Montardit.=Excmo. Sr. Presidente y vocales de la Junta superior de Cataluña.

#### ESTADO MAYOR. 6.º EJÉRCITO.

##### *Noticias del interior de Castilla del 12 de Octubre.*

Se dice que en este dia se notaba gran movimiento en las tropas que hay en Valladolid: 5<sup>o</sup> se han dirigido á Arévalo, 3<sup>o</sup> á Medina del Campo, y unos 7<sup>o</sup> quedan en Valladolid: no se trasluce el objeto de este movimiento; pero se presume sea porque los ingleses se acercan á Ciudad-Rodrigo.